

SUSCRIPCIÓN MENSUAL: TRES COLONES
NUMERO SUELTO: 15 CENTIMOS
NUMERO ATRASADO: 25 CENTIMOS

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

DIRECTOR-GERENTE:
Gerardo G. Castro Saborío
JEFE DE REDACCION:
Joaquín Vargas Coto
ADMINISTRADOR:
Roberto Montero R.

AÑO II

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A. JUEVES 5 DE MAYO DE 1921

NUMERO 212

Acerca de los ₡ 99.000-00 sustraídos del Banco Internacional

(No son las instituciones las culpables, sino los hombres que las manejan).

Así dijo en su discurso el Diputado señor Arias, al referirse a los asuntos del Banco Internacional que hizo revivir el señor Aragón, al opinar que nunca se esclarecerá este hecho, por no haber sanción para el autor.

El proceso se tramita y sigue su curso bajo carácter privado, mientras se efectúen todos los puntos que hay pendientes para su adelanto.

Leyendo la sumaria, si se sabe quién fué el probable autor del desfalco o sustracción de dichos valores.

Todas las declaraciones vertidas en

dicho proceso son muy interesantes y sobre todo esto, un informe que rindió cierta alta autoridad investigadora del hecho, que manifiesta ampliamente detalles tan claros, sobre la persona que recae la sospecha de ser el probable autor.

El asunto aún no se ha terminado. En él se trabaja y se labora con el mayor detenimiento y orden.

Está en manos de un juez insobornable que hará justicia. Está en la mesa de un hombre íntegro, del señor don Enrique Brenes Castro. Alcalde Primero, que supo probar no tener el espino en cartílagos cuando le cupo condenar al millonero Valentine, a pesar del oro que siempre llevaba en su cartera de bolsillo.

Los cacos en acción

LOS ROBOS SE HICIERON DE CARACTER EPIDEMICO

La actividad desplegada por la Dirección General de Detectives, aún no ha hecho mermar del todo, la ola birviente de los robos. Pero en cambio, si se hacen sentir sus labores, en cuanto a la captura de los hombres que manejan esa cuadrilla de ratones que merodea en distintas poblaciones del país, y que operan lo mismo en hoteles de primera categoría, como en casas de comercio, que en las residencias de particulares.

Ayer penetraron en la relojería de don Andrés del Valle Madrid, llevándose un reloj de mesa que había a mano, y no cargaron con otras prendas por el temor de ser aprehendidos.

Por el distrito de La Merced y en la residencia del señor don Miguel Ángel Robles, hicieron acto de presencia los ratones, y se llevaron una cajita donde guardaba el señor Rojas sus economías.

Se sospecha de un jovencito de apellido Guzmán, que visitó la casa, pues al notar la sustracción de la cajita, se encontró la tapa en un rincón del patio.

La señora María Luisa García, que habita la casa contigua a El Cometa, notó la falta de una sortija de brillantes y rubíes, que tenía colocada en el comedor de su casa sobre una tablita.

La señora García sospecha de una persona que entró en momentos de estar ella ocupada en sus quehaceres domésticos, y no hizo reparo, puesto que dicha persona parece ser de confianza.

A don Fermín Meza también le sustrajeron 23 discos de un fonógrafo de piezas muy buenas.

Estos apariciones vendidos en una casa de negocios.

Su dueño los valora en ₡ 115.00 y el comprador los adquirió por la bicocha de ₡ 23.00.

Precisa que la Cámara estudie

el problema del inquilinato

Es de vital importancia no abandonar este tópico, proyectado al Congreso por el diputado señor Díaz Barquero, y que lo completa en todos sus puntos, el del señor Peralta.

Es conocida de todos la triste situación que atraviesan los obreros, las familias de éstos, y en general todas las que por mala suerte habitan casas de alquiler.

No tan sólo, deben facilitarse los medios para levantar construcciones de habitaciones en la capital, bajo cláusulas especiales, que puedan arrendarse módicamente a las familias necesitadas, sino también tomar una medida de emergencia para liberarlas del terrible procedimiento de desahucio.

cuando éste, no se fundare en falta de pago o en daños a la propiedad.

Proteger las clases pobres, de esa explotación inhumana, que viven constantemente amenazados, con los frecuentes arriendos de alquiler.

Se hace indispensable reglamentar en toda forma esta Ley, que surta pronto sus efectos, puesto que se hacen sentir en todas las clases trabajadoras estas necesidades.

El proyecto pasó en primer debate y la Cámara está en el deber de no dejarlo dormir toda vez que el país espera se conjure cuanto antes esta crisis que corroe como cáncer social, la vida de los infelices trabajadores y de familias pobres.

La nota política del día

EL PARTIDO REPUBLICANO SE VA A REORGANIZAR

Tenemos verídicas informaciones de que muy distinguidos caballeros de esta capital, antiguos jefes y directores del histórico partido que con el nombre de Republicano llegó a ser formidable organización política, han estado celebrando constantes reuniones para ponerse de acuerdo a fin de reorganizar, dentro de los marcos antiguos, un sólido bloque de ideas y aspiraciones políticas democráticas.

Está de este movimiento perfectamente descartado el Lic. don Máximo Fernández, de quien ni siquiera hablan jefes ni subalternos.

Sabemos que en la última de las reuniones verificadas, una mayoría casi unánime se mostró inclinada al proyecto de hacer entrar en la política, jefeando el partido, al eminente hombre público Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, distinguido ex-Presidente de la República, cuyos méritos son reconocidos de amigos y enemigos.

Procuraremos tener al tanto de estos movimientos a nuestros lectores.

Nuestra información, interna y externa, es amplia, concisa y verídica.



El Centenario del Emperador

Adelante!... Cabeza de Ejército!... dijeron al moverse por última vez sus labios trémulos, y para siempre se ceñaron las pupilas fulminantes del Gran Emperador.

Desde la calva cresta del inhospitable peñón de Santa Helena, bajo el cielo tenebroso preñado de tormentas y sobre el mar de trágica calma agorera, una águila majestuosa, de soberana belleza, tendió el vuelo, y se alzó serenamente hasta perderse en el infinito insondable.

Era el águila imperial que volaba del mundo hacia el ignoto desconocido y misterioso en cuya entrada Nuestra Señora la Muerte vela armada con su livida guadaña. El Emperador acababa de dejar el mundo y por la puerta de todos, entraba al reino de Dios; el hombre dejaba de ser, y el genio ganaba las alturas de lo Inmortal.

Hoy, 5 de mayo, se cumplen los primeros cien años de aquel suceso, de aquel ocaño en que un sol glorioso trasmontó las cordilleras lejanas; como epítalamo imperecedero, quedaron para memoria eterna las luces de unos celajes inextinguibles sobre aquel poniente; celajes de oro, del oro triunfal de la gloria; celajes de sangre, de la sangre de los héroes que dominaron la fama; celajes de fuego, del fuego de los vivaces y de los cañones, del fuego de los fusiles y de los incendios; celajes de púrpura, de la púrpura cesárea de los emperadores; hoy que la fecha nos hace volver la cara hacia la lejanía remota, nuestros ojos se ennegrecen a las luces de aquellos celajes que perduran con brillo intenso y que hacen una aureola sobre la tumba que se abriga bajo la cúpula de los Inválidos, a orillas del Sena, enemigo de aquel pueblo francés...

Pero el destino lo atajó cuando ya se iba: los ojos de la amante, de la buena, de la sufrida Emperatriz Josefina, de aquella dama cuya tersura fué mudiándose en el abandono de la Malmaison, lo retuvieron un instante; el necesario para que una mañana recibiera la orden de marchar a los Alpes, donde los ejércitos de la República retrocedían acorralados. Llegó a los desfiladeros agresivos y peligrosos, enemigo de los picos de la nieve eterna, y el joven y pávido oficial habló por vez primera a aquellos veteranos de las luchas rudas que no le tenían ninguna confianza; la primera proclama, aquella final: "os faltará valor, soldados de Italia!"; el avance, Montenotte, Milbeimo y Dege, el Po, las campiñas lombardas y Arcole, el puente sublime donde se acrecentó tanto su corta estatura de petit caporal que desde París lo pudieran ver, más alto que el más alto pico de los Alpes, enemigo de una lluvia de balas y una apoteosis de gloria, agitando, en entusiasmo heroico, una bandera de tres colores. Primera campaña de Italia, derrota del Austria formidable, primer vuelo del águila incubada en Córcega y alimentada por el calor poderoso de María Letizia, alba de la gloria...

Quién detiene el sol en su marcha ascendente por el cielo infinito? La expedición a Egipto vino después; los mamechus deshechos, y cuarenta rigoles contemplando la hazaña, recordando indolentes sobre los triángulos simétricos de las viejas pirámides; la campaña de Siria; las luchas en Tierra Santa, la peste, el sitio de Acre; Abukir, la barca de la fuga que llevaba a otro César y a su fortuna; el 18 Brumario y el Consulado; el campo de Marengo, recibiendo en su seno a Desaix mientras Kléber, su hermano, caía bajo el puñal del mahometano; la segunda campaña de Italia, la Europa medrosa y los viejos reyes del Derecho Divino temblando en sus tronos carcomidos por la nueva idea de Libertad, Fraternidad e Igualdad. Y un 4 de diciembre, el Imperio, fastioso como el de los Augustos; único en la Historia, el Imperio de Napoleón. Corte de Mariscales constelados de cruces y de condecoraciones; paladines de la guerra que cubrían con oro y con diamantes las heridas de la lucha, donde fueron héroes; el Louvre, Versailles, las Tullerías, la corte galante, los vistosos ejércitos que al marchar en columnas perfectas estremecían el mundo. El Sol de Austerlitz, la batalla maestra; el derrumbamiento de Prusia, de Austria, de Italia, de los Países Bajos, la campaña de Rusia, el bloqueo continental; y veinte reyes y príncipes reinantes alrededor de Su Majestad.

El avance contra los rusos, Moscú con sus cúpulas doradas; el incendio.

la nieve, el Berezina; Ney, héroe de fantástica epopeya; la otra coalición de Europa, la guerra de Alemania, la primera campaña de Francia; y una noche, el patio de la Despedida en Fontainebleau, el abrazo de la bandera, el camino hacia la isla de Elba. La vuelta después, el delirante entusiasmo de Francia al regreso de su Emperador; Lobedoyère, Ney, la vieja guardia y la última y definitiva coalición de la Santa Alianza.

Al fin, la última página del Gran Capitán: el 18 de junio del año 15: Waterloo. La victoria trocada por un caprichoso azar de la suerte en derrota española: los coraceros de Ney caídos apoteosados en los barrancos fatídicos; Grouchy sin llegar; los batallones de jóvenes soldados muriendo y luchando como héroes de caballerías legendarias; un hombre colosal gritando al mundo entero para viera cómo moría un Mariscal de la Francia. La tarde trágica, negra de humo, el campo inundado de sangre, lleno de muertos, espantoso y siniestro, todo escombrado. Y un avance magnífico a la primera línea, el avance de última hora: era la Guardia, la famosa vieja Guardia Imperial, los héroes vencedores de cien batallas, los del último cuadro.

Avanzaron magníficos y serenos a la muerte: el Emperador, desde su caballo blanco, el ceño austero, pálido el semblante, la mano en el pecho, los ojos pasados por el fuego, marcando el paso al compás de los parches sonoros; los viejos formos los cuadros inmortales alrededor de las águilas de Austerlitz, de Jena y de Wagram. Esperó su cabalgadura y se metió en el centro. Y fué magnífico el decorado; el sol, adivinado tras las nubes, se hundía en el ocaso gris; aquí pedruzcos de valientes rodeados por todos lados de enemigos amenazantes; el Emperador en medio, sombrío el rostro, rodeado de estandartes desgarrados que eran girones de seda negra de humo; sus hombres lo miraron así, a la luz del crepúsculo de la tragedia, y un grito salió unánime de las formaciones: ¡Viva el Emperador!

Las descargas, como un trueno, no dejaron oír el eco; y la Guardia Imperial luchó hacia el postrer aliento. ¡La Guardia muere, pero no se rinde!; se escuchó la frase inmortal, y como espigas segadas por una guadaña de filo poderoso, cayeron los del último cuadro.

El Emperador, rota su alma, enajenado, marchó hacia el peñón lejano que el miedo invencible de Inglaterra le destiñó.

Y allí, en Longwood, el 5 de mayo de 1821 el Gran Emperador rindió su alma a Dios: murió en grandeza y en alto señorío, como es fama que han muerto.

to todos los que fueron grandes: en un trono, o en el campo de batalla, o como el Emperador, en un peñón sembrado en pleno Atlántico, como una águila caída a traición, como un león enjaulado y retenido tras los barrotes que ideó el más insuperable de los miedos. Rodeado de algunos servidores fieles, a la hora del alba murió el más alto capitán que los siglos han visto.

El viento se sosegó un momento allí en los horizontes del mar; las olas aplacaron su formidable y eterno batir de los peñascos; los dos generales, que fueron compañeros en las épicas guerras del Imperio, y que generosos trajeron a su jefe en las sombrías horas del destierro, se cuadraron militarmente, despidieron alzan las diestras hasta las viseras de sus morriones de gala mientras que las siniestras descansaban sobre las empuñaduras de las espadas, e hicieron, emocionados, con los ojos húmedos el último saludo. Muerto por de valientes, en la estancia mortuoria de Santa Helena, haciendo el último saludo al Emperador, eran vivientes símbolos de una época entera, de toda una edad; con ellos saludaron los vencedores de Italia y de España, los que lucharon en Egipto, los que vencieron en Tierra Santa, los dominadores de Rusia, los conquistadores de Alemania, los que hicieron "huir al Universo" como dice el poeta de Guernesey.

Las rosas que sus propias manos cultivaban fueron trenzadas en guirnalda para cubrir el féretro y en un rincón abrigado, junto a una fuente donde solía descansar, donde soñaba, donde recordaba y donde meditaba aquel hombre privilegiado, se le dió lecho de paz y de reposo; sin pompa, llena de austera severidad la ceremonia del enterramiento, y Napoleón fué recibido por la tierra madre que se rasga para guardar nuestros materiales despojos.

Años después, reinando el monarca de Julio, aquel Luis Felipe bondadoso, el deseo imperial fué coronado: sus restos descansaron a orillas del Sena, esmudo del pueblo francés, bajo la dorada cúpula de los Inválidos, en un sepulcro de imperial imponencia; banderas, águilas y leones, espadas, cañones y granadas, son el decorado digno del guerrero.

La actuación del Emperador, digna de comentaristas apasionados lo que quisieran, es de esas que se delinean claramente a través de los siglos: su viril figura de héroe, su rostro firme y bello, su intelecto de superhombre, lo colocan entre los inmortales del mundo. Sus enemigos son muchos; sus idólatras, innumerables. Tuvo rasgos de Jesús, el bondadoso; tuvo gasconadas de Mosquetero; crueldades de sátira e injusticias de tirano; fué Mecenas de las artes y de las ciencias; poeta, soñó y escribió en belleza; orador, sus proclamas son "granito calentado por el fuego del volcán", según un comentarista; artista, embelleció a París y tuvo ojos para admirar el arte; guerrero, lo fué en grado superlativo, más que Aníbal, a quien superó; más que Julio César, a quien superó; más que Turena, más que Carlos V, más que Luis XIV, y que Condé. Austerlitz sigue siendo la batalla modelo, el triunfo de la ciencia, del valor, del arte sublime de la táctica.

Cien años hace hoy de la muerte de Napoleón. Francia, republicana y avanzada, vencedora después de la lucha tremenda que puso en peligro su existencia, vuelve hoy sus ojos hacia la edad de su grandeza, cuando aquel genio prodigioso la puso al frente de las naciones del mundo. Los polvos del Marne y de Verdún, los que abalieron el prurritismo amenazante, son legítimos herederos de aquellos peludos granaderos de la Guardia, terror del enemigo.

Por eso el alma de la nación francesa, esa alma encantadora y diáfana, esa antorcha en que se quemaban todos los ideales, hoy se inclina reverente ante el recuerdo del Grande Emperador.

A una hora determinada los soldados de la Gran Guerra, repartidos por todo el mundo, los que hacen la guardia en el Rhin y los que exploran en las colonias africanas presentarían las armas a la memoria del castivo de Santa Helena; y por frente a los cuadros formados en los campos de maniobras, cruzaría una silueta luminosa: el Emperador, jinete en su caballo blanco, la cabeza erguida, la mirada escrutante, cubierta la cabeza con el clásico "napoleón" de campaña. Entonces han de sentirse los herederos de su gloria electrizados, y en sus pechos, se aboga un grito: el de los soldados del último cuadro, el resonante y viril ¡Viva el Emperador!

EL HUSAR BLANCO

El Congreso Constitucional y el diario "La Verdad"

San José, mayo 4 de 1921.
Señor Director de La Verdad P.

Muy señor nuestro:

Con sorpresa hemos leído en el número de hoy de su importante diario una nota por medio de la cual se pone en duda la legalidad de la elección del Directorio de esta Cámara verificada el 10. de los corrientes.

Lamentamos que en un periódico de la seriedad que distingue al de su digna dirección, se publiquen noticias de esta naturaleza, sin comprobación de ninguna clase, y sin más fundamento que los comentarios de la calle.

Como quiera que el cargo está enderezado contra los que intervinieron en el escrutinio de la votación, y para desvanecer toda clase de dudas, nos permitimos poner a su orden, en esta oficina, las papeletas respectivas a fin de que Ud. constate la legalidad del escrutinio y se convenza de la buena fe que preside los actos de esta Cámara.

Somos del señor Director muy atentos y seguros servidores.

M. F. Quenda,
Primer Secretario

Tomás Solís Güell,
Segundo Secretario

5 escrutinio del gran concurso de la belleza mundial

SECCION DE COSTA RICA		Maitile Caspo	
SAN JOSE		CARTAGO	
Irma Gallegos	192	Hortensia Guzmán S.	18
Lily Fernández	159	Alicia Pattoni	16
Yeyita Caranza M.	34		
Margarita Herrero	33	HEREDIA	
Hilda Ulloa	30		
María Borges	29	Marta González	21
Arabela Ulloa	25		
Claudia Jiménez	18		
Teresa Jiménez G.	17		
Graciela Fernández P.	17		
ALAJUELA			
Belén García	55		
Aida Fernández M.	24		
Carmen Chaverri	16		
Lilly Poll	16		

NOTA.—En adelante y para evitar lo extenso de las listas sólo publicaremos los nombres de las señoritas que obtengan más de 15 votos; los de las demás quedan tomados en cuenta para ser agregados a los que lleguen.

En las oficinas de este diario hay existencia de cupones.

El señor Echandi no pudo asistir al Congreso

Asuntos muy urgentes relacionados con su Despacho impiden al Sr. Ministro de Hacienda concurrir a los debates de la Cámara Legislativa como tenía prometido.

El Sr. Echandi visitó personalmente a los señores diputados en la Secretaría del Congreso, y después de cambiar algunas impresiones con difetes amigos, se retiró a sus labores suplicando posponer las discusiones de finanzas para mejor oportunidad.

Esta declaración la hizo en el recinto de la Cámara el señor Volio (Presidente). Pero alguien malicioso y desconfiado por estos oscuros manejos respecto a los grandes problemas económicos y de trascendencia general para el saneamiento de nuestra exhaustas y agonizantes finanzas, nos dijo, que esta visita del señor Ministro de Hacienda, no era sino su despedida, pues garantizaba que sus días en el Ministerio estaban contados.

Otros confirmaban y dan como real la aceptación de su renuncia, y hasta citan el nombre del sucesor pero nuestro deber es no comentar nada que no lleve el sello de la verdad.

Que acerca de este tópico hay mar de fondo, no puede dudarse.

El vaivén de la política está en su juego, y todos los sintomas son claros.

Toda aquella fogsosidad de un día quedó convertido en humo de paja.

Razón tuvo el diputado Presidente señor Volio, cuando

vertió una frase sentenciosa en contestación a las francas declaraciones hechas por el señor Echandi: "Vais a llevar, señor, sobre vuestras sienes una corona de espinas".

Lo demás... averiguelo Vargas.

¡Castrillón! ¡Castrillón!
(Quién es?) El famoso empresario de circo que llega en el vapor holandés con su compañía.

Su representante, señor Conio, irá a preparar todo lo necesario. En su oportunidad avisaremos su debut.

Hermoso chalet en venta
Por tener que ausentarse del país vendiendo mi casa de habitación en el Barrio de Oroya, empadado actualmente por el señor Presidente de la República.

LEONOR DE ESPINOSA

Hoy en el Moderno
Se estrenará la magnífica película LA GRAN PERSONILLA, incomparable creación de la eminente artista Mae Murray.

Por las referencias que tenemos escuchadas de periódicos de arte, aseguramos a nuestros lectores que es una obra de arte selecto que causará profunda sensación.

En la Matinée a las 7 p. m., a precios económicos, se comenzará la proyección de la monumental película de serie tan extraordinariamente espléndida cuyo título es LA RED DEL DRAGON (episodios 1, 2 y 3).

Los mejores estrenos se dan siempre en este teatro.

LA GRANJA de José Rodríguez M.

ACABA DE RECIBIR
EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS
Cafées Bunte. Once clases de sobres para cartas, 20 clases de lápices. 10 clases de diferentes formas de tazas para café y el surtido más acabado en loza de hiersa. Jabón Sunlight. Cemento, Leche Condensada, Mantequilla, Azúcar, Alambre de Púas inglés, vasos y mantecas que vendemos al 10%, menos que los demás almacenes.
CACAO de Primera clase a 48 colones quital

Gran Concurso de Belleza Mundial
LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO
Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comédie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita
Provincia de

Recorte este Cupón y envíelo a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "3" e indíquelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra".

Una buena conexión bancaria

AFIANZA EL CREDITO DEL COMERCIANTE

Establezca Usted sus RELACIONES BANCARIAS con el

Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar.

Al abrir una Cuenta Corriente, solicitar Cartas de Crédito y Comprar Letras de Cambio

encontrará Ud. siempre una apreciable ventaja a su favor

Banco Mercantil de Costa Rica

SEGURIDAD — SERVICIO EFICIENTE — ATENCION ESMERADA

La Institución de los Salesianos

La benéfica institución que fundara un día el venerable Juan Bosco, para gloria suya y beneficio de los necesitados, de los huérfanos destampados que la suerte puso fuera del calor paterno, ha encontrado en el seno de nuestra sociedad, la voz de aliento de multitud de señoras, que con su esfuerzo consagran, cada primer micrófono de mes, un pensamiento y un ébulo para los pobres niños que se educan bajo el amparo bondadoso de los Padres Salesianos.

Reunidas las señoras josefinas, en esta ciudad, lejos del asiento Salesiano, o sea en Cartago, donde se imparte la caridad, pero no por eso menos entusiastas, por votación unánime fué electa la siguiente directiva que funcionará durante este año.

Presidentas Honorarias: Doña Ignacia de Castillo, doña Brigida de Andueza, doña Mariana de Quesada, doña Susana de Anglada; Señoritas Albertina Carazo y Rosa Castillo.

Es de anotar que nuestras damas consagran sus mejores ratos a aliviar al necesitado, y ello las recomienda ante el mundo como ante Dios, el Dios eterno de la caridad y del amor al prójimo.

Felicitemos a las señoras agraciadas con tal distinción y las exhortamos para que continúen en su labor bondadosa y cristiana.

Enlace matrimonial

Hemos sido honrados con la siguiente participación matrimonial: Aquiles Acosta y Mercedes S. de Acosta participan a usted el próximo matrimonio de su hija Marina con el señor don Ernesto Solera Morera.

Raimunda Morera participa a usted el próximo matrimonio de su hijo Ernesto con la señorita Marina Acosta Soto.

Abril de 1921.
Al expresar nuestras más cumplidas gracias por la atención de que hemos sido objeto, auguramos a los jóvenes contrayentes una vida llena de halagos y de dichas.

NECESITA Ud. COMPRAR OLLAS DE ALUMINIO? Aproveche la oportunidad, 6 OLLAS por 35 COLONES.

Informes. Imprenta LINES.

Otro estreno

Anuncia para hoy la empresa del Teatro Variedades, con la magnífica película LA ESPOSA RECHAZADA, adaptación de la famosa novela de Roberto Poracco.

La interpretación de la parte de protagonista está encargada a la notable actriz Dora Menicelli, hermana de Pina, del mismo apellido y que como ella es una de las más notables estrellas del arte mudo.

A contar del día 8 del corriente la empresa de este teatro, ha decidido variar el orden de los espectáculos.

Los domingos y días festivos se darán dos matineses: uno a las 1.30 a precios económicos y otro a las 3 p. m. Y todos los días 2 funciones de noche: una a las 7 p. m., a precios popularísimos y otra a las 8.45.

EL HUSAR BLANCO

CAMARA DE COMERCIO

El caballero de los "ideales"

El Caballero de los "Ideales", andante que fué de la Triste Figura, y de los Leones; y muy ingenioso hidalgo que en lucha descomunal venció al de los Espéjes; y por otro nombre don Quijote de la Mancha, al andar de los tiempos ha venido a residir en nuestras tierras, endilgándonos nuevamente su famoso discurso sobre las armas y las letras, dando casi en tierra con el nuevo Ministro de Hacienda. Curioso en verdad es este resucitar cuando los inmensos remolinos de humo suben todavía al cielo desprendiéndose de la horrenda hoguera mundial, hasta hace poco en llamas. Hoguera que convirtió en cenizas siglos de adelanto y civilización, producto lento pero seguro de la lucha de las LETRAS, sobre las armas que el manchego loco ensalzó por sobre aquellas, lo que el no menos loco de Cervantes escribió en tan sutil estilo y con tan delicada ironía, que AUN hay quienes no entiendan que dicho discurso no constituye sino una horrible CRITICA CONTRA las armas, y una excelsta apología de las letras.

Antes de despertar al Camballero de los Ideales, el señor Presidente de la República, dice: EL ALZA DEL CAMBIO SOLO OBEDECE A LA ESCASEZ DE NUESTRA PRODUCCION. Y ya hemos demostrado hasta la saciedad que esa manifestación no tiene razón de ser y que únicamente servirá para dar mayor fuerza a la especulación de que padecemos y para apagar el intelecto de muchos de los que, creyentes lectores, toman la palabra presidencial como la palabra Divina. Es muy conveniente que ni los señores Diputados ni el pueblo sensato, tomen tal manifestación como la representación de los hechos incommovibles, porque, con ella como base, pueden venir en breve disposiciones de tal carácter que pongan en verdadero peligro a la nación. Ruega a la Providencia, y con mucha razón, el señor Presidente, que no sea el petróleo base que cause la ruina de nuestra Patria. Y, nosotros, parodiándolo, decimos: "Quiera la Providencia que la Sabiduría ilumine a los señores diputados, y vean claramente las verdaderas causas de esta desesperante situación monetaria, causa de la horrible desorganización en que vivimos".

No es posible que el señor Presidente desconozca por completo los problemas que presenta y resuelve la "finanza práctica" a todas horas y en todos los lugares debidamente organizados, pues es a esto a lo que él llama "efecto de combinaciones artificiales". La emisión de billetes a base de una reserva muy inferior a su total, no es otra cosa que una combinación artificial que da perfectos resultados cuando ese total no es excesivo ni esa reserva desaparece. Esa reserva no sirve sino para suplir los posibles faltantes en la exportación comparada con la importación, en el amplio y verdadero sentido de estas palabras. Combinación artificial fué la de suspender la convertibilidad de los billetes, para proteger a instituciones que se habrían visto, si no en la ruina, al borde de ella. El resultado que se buscaba fué excelente. Se protegió a las instituciones, las que vivieron. Combinación artificial fué la prohibición de exportar oro. Su resultado fué excelente. El cambio subió y eso fué lo que se buscaba, aunque no se dijera ni se entendiera.

Y la gran paradoja: TODO AQUELLO QUE TIENDA A BAJAR EL CAMBIO es una combinación artificial que no debe tomarse en cuenta. Naturalmente, como dice el señor Presidente: "Nuestra producción es la que tiene que darle valor a nuestra moneda". Y ya hemos demostrado que NO PRODUCIMOS NADA. Hace apenas un año EX-

PORTAMOS en exceso de lo que IMPORTAMOS, € 22.000.000-00. Y los seis años anteriores EXPORTAMOS en exceso de lo que IMPORTAMOS, más de € 56.000.000-00 (CINCUENTA Y SEIS MILLONES DE COLONES). Por esto precisamente es que nuestra moneda tiene hoy nada más que un 45 por ciento de su legítimo valor. Por eso, porque "nuestra producción no es opima". No es porque el valor de nuestros productos se deje en el exterior—debido a que no hay confianza en la situación de sabiduría en que vivimos,—lo que equivale a no EXPORTAR. No es porque los que dejan esos valores en el exterior los USAN para extorsionar a los que operan con nuestra moneda y se ven obligados a conseguir la que ellos tienen con ese objeto.

Si fuera posible, por ejemplo, establecer un impuesto efectivo para garantizar la deuda del Gobierno con el Banco Internacional, y con el obtener un FONDO DE CAMBIO, con asiento en New York, o en Madrid, o en Cochinchina, para hacer frente a los "posibles faltantes", ya veríamos bajar el cambio sin demora alguna, y sin necesidad de que nuestra producción fuera más OPIMA. Pero eso sería una "combinación artificial". Y no importa que se diga que se hace uso con gran éxito, para mantener la paridad de la moneda, en India, en Ceylan, en Brasil, en Siam, en Argentina, en Filipinas, en México, en Nicaragua y en Panamá, y que algunas otras naciones estudian su adopción. Eso no quiere decir nada PORQUE SI NO SE ENTIENDE QUE ES LO QUE DA VALOR A LA MONEDA CIRCULANTE, o mejor dicho: QUE ES LO QUE MANTIENE ESE VALOR, menos se entenderá qué significa FONDO DE CAMBIO INTERNACIONAL. Todo eso es artificial.

Lo único natural es AUMENTAR NUESTRA PRODUCCION. Que nuestra producción sea opima.

Y mientras eso se logra que continúe el escandaloso fraude contra toda clase de trabajadores a paga en colones; que continúe la funesta desorganización en todas las esferas sociales; que la enfermedad carcoma a todos los individuos y sus descendientes; que nos acerquemos lentamente a nuestra inevitable destrucción, sin necesidad de petróleo ni otras inocentes entretenimientos que cubren nuestro medio ambiente.

En 1910 Costa Rica produjo 14.400.000 de kilos de café. En 1919 produjo 13.900.000. Es decir: después de 10 años hemos producido 500.000 kilos MENOS. El precio del café hoy no está para nuevos cultivos en grandes. Los que se hicieron en 1919, comenzarán si acaso—y si es que se hicieron—a producir en forma hasta 1925.

Las perspectivas del Azúcar antes hacen pensar que numerosos cañales e ingenios pueden abandonarse, que nuevos cultivos se lleven a cabo. El cacao, las frutas, etc., son artículos aún de menor cuantía.

Y el ELEMENTO HUMANO con que contamos es hoy MAS DEBIL que hace diez años, y su moralidad y fuerza serán menores cada día dentro de esta situación.

Caminos no hacemos y los hechos están en ruinas. ¿Cómo hemos de hacerlos? No hay plan alguno. Es mas. Los impuestos solemnemente decretados con ese fin, se gastan en otras cosas.

En esas condiciones, desde luego, es necesario esperar a que NUESTRA PRODUCCION SEA OPIMA antes de que pueda ocurrir el menor arreglo de esta situación.

Después de esto, ya lo sabemos: ARGUMENTUM BACULINUM!

Avisos Económicos -

TARIFA. — 20 palabras o menos, €0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alteras.



ACABAMOS de recibir magníficos esmaltes para muebles, baños; para toda superficie que desee brillante, y pintura de lustre para coches, automóviles, bicicletas, cratones, carretas, etc., también pasta en tivos para decoraciones y demás artículos en el ramo de pintura. R. Martínez Hao. 150 varas al Este de Robert.



Las productivas abejas trabajan para usted en solar o finca. COLMENAS MODERNAS vendido desde € 10-00, J. S. Gould, Turrialba. San José, 150 varas Este Inspección Hacienda

ME HAGO CARGO de cobrar cuentas y alquileres, por módica comisión. Calle 12, 150 varas al Sur de la Merced. Gustavo Herrera.

AUTOMOVIL Ford, de dos asientos, en muy buen estado, se vende. Dirigirse al apartado 933.

POR TENER que ausentarme vendiendo juego dormitorio: cama, armario y tocador y otros muebles nuevos, informarán Pulperia "Oriente".

POR ATRASO en el arreglo del local la apertura de la tienda "Madrigal", se ha trasladado por tres o cuatro días. Ramón Madrigal e hijos.

GANGA! Vendo o cambio un establecimiento por otro negocio o finca pequeña con preferencia en Alajuela. Informar en el Establecimiento "El Remolino" Plaza Viquez.

RELOJ: de pulsera se ha perdido en las calles de la Estación al Parque Central, el martes. Se gratificará al que lo ofrezca. En este Diario o con la señorita María Cañas.

OPORTUNIDAD Se alquilan los altos de La Esmeralda. Entenderse con Cordero Hermanos.

VENDO varias casas en esta ciudad. Para informes en esta Administración con Rubén Montero R.

LA TIENDA AZUL realizará una gran cantidad de ropa hecha de lo. al 15 de mayo.

MARIANO STRUCK tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc., Fabrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Teléfono 1539.

ALQUILO mi casa de habitación en San Pedro de Montes de Oca, amueblada y contra temblores. Mrs. Violeta de Camara.

EL MEJOR lote esquinero que existe en San Pedro de Montes de Oca y que consta de 921 varas cuadradas, se vende muy barato. Esta Administración dará informes.

SE ALQUILA: Local para oficinas o casa de comercio, que se compone de dos cuartos a la calle y bodega. 60 varas al Norte del Royal Bank. Informar en la casa de Gerardo Volio.

PASTO PARA LECHERIAS.—Buitago de guineo se ofrece para suministrar por contrato. Dirigirse al Apartado 774.

SE VENDE: 2.000 pies de cadena de diferentes gruesos y es una casión por su precio excepcionalmente bajo.— Para informes: Luisa García en el Almacén de los Señores Alfredo Esquivel and Hno. San José, 9 Abril de 1921.

SE GRATIFICA a quien presente en estas oficinas una cartera de señorita perdida entre Dolores y La Perla, ayer. Tiene dinero adentro y dos retratos de jóvenes, uno frente a otro.

OPORTUNIDAD para denunciar baldíos. Fincas de maderas, Casas en el centro de San José. Vende, de ocasión Manuel Solera Viquez, quien, además, tiene encargo de colocar sumas grandes de dinero a módico interés.

LOTE PARA COMERCIO. 100 varas al Norte del mercado tengo un lote esquinero de unas 800 varas cuadradas. Deseo venderlo o construir locales para contrato de arrendamiento.—Luis P. Jiménez. Frente a la Imprenta Nacional.

CLASES DE INGLES. Tengo el gusto de avisar a mis amigos y al público en general, que de nuevo he abierto las academias de inglés. Daré las clases a domicilio o en mi casa de habitación, sita en la Calle 8a. Sur, frente al Padre Junoy. Young Anderson.

LOCAL para Granero o Depósito de Mercaderías, se alquila en las inmediaciones del Mercado. Ver a J. A. Coronado. Frente al Palacio de Justicia.

POR AUMENTARME del país vendiendo mi establecimiento de Pulperia y Vinería. Punto céntrico y magnífica clientela. Informes en esta Administración.

SE ALQUILA: el 2o. piso de la casa cuyo piso inferior ocupa don Arturo Rosales con sus oficinas. Es amplio, céntrico y puede ser ocupado para oficinas o familia numerosa.

TAQUIGRAFO-MECANOGRFO práctico: Señoría o joven, se necesita inmediatamente. Buen sueldo. Ocurra W. L. Bennet y Co.

DE OCASION, pero al contado se venden: el barco AMERICA de 100 toneladas y la lancha DIGNA MARIA de 12 toneladas de capacidad, ambos barcos están en perfectas condiciones de servicio inmediato. También se mobiliario completo de una casa.—Informar en San José don Pedro Giralt en "La Gestiba" y en la oficina de R. E. Smith Co. en Puntarenas.

La epopeya de la Cruz

Modelo de literatura, no! Ni rebucadas retóricas, ni cauterantes fraseologías, ni atrevidas imágenes, ni su gestivos tropos. La Epopeya de la Cruz, cuya primera parte ofrece ya a su gran público lector nuestro buen viejo amigo don José María Alfaro Cooper, no es nada de eso, de eso tiene ciertamente, pero su elevación, su alto pensamiento y, sobre todo, su fe, la fe sincera, incommovible, que se yergue entre los jardines de la Infancia Divina cual firmísimo bambú enhiesto, asta de una bandera de ilusión y de verdad eternas: todo esto saca al libro de la castilla de la literatura y lo pone en otra más alta, más noble, más fecunda. Grandes son los libros literarios cuando una mente los dicta y un corazón los exorna, grandes los científicos cuando se incrusta en sus pequeños signos, como oro puro, la profunda cordura de un sabio; pero estos libros, éstos como La Epopeya de la Cruz, en que se vacía toda un alma, en que se sangra todo un corazón prodigo en aromas como la rosa primavera, en que brota la fe como en fuentes cristalinas de agua milagrosa y empapa el alma en un rocío de eterna esperanza, estos son libros exchelos.

Fe nacida sin esfuerzos como las flores del jardín, fe sentida y cierta, fe potente, fe que hace delirar de amor, Sagrada Virtud, que en Ais ilumina a Francisco el Divino; arrobas a Teresa sumiéndola en éxtasis sublime, haces que en el Circo los mártires con-

templen a las fieras con máxima serenidad de espíritu, eres tú la misma, Sacra Virtud, que inspira y engalana cada cadencia rítmica de este preciado libro. Libro de José María Alfaro Cooper! Qué es? Para decirlo busca la mente palabras de elogio preñadas de humildad grandiosa, vocablo expresivo de máxima virtud y de modestia máxima, porque así, entre ese paralelismo, se ha deslizado el vivir de este hombre bueno.

Buscad en los comienzos de nuestra historia a uno de esos patriarcas legendarios que, habiendo tenido a mano los siete vicios, habiéndolos sentidos y habiéndolos probado, estruja vehementemente el pecho a las siete virtudes; haced de ese patriarca un pensador, Inmad la virtud del pájaro y poned esa ansia de canción entre su espíritu y aún más, añadid un gesto amable, una sonrisa acariciadora, un amor sentido y fiero por todos los seres y todas las cosas, y sabréis quien es ese hombre q., ya viejo, emprende una obra de titán. Bendita paz espiritual la suya! En la edad en que otros se entretienen en recordar el pasado, quizá a impulsos de algún remordimiento, el fuente y dueño de sí, espiritualmente sereno, mira al porvenir y para el porvenir trabaja.

Nunca será estatua de sal este hombre.

2 de Mayo, 1921.

Mr. JOCK

Depósito de Maderas

JUAN KNÖHR HIJOS

50 VARAS AL NORTE DEL LABERINTO

Surtido completo a los precios más bajos de plaza HAGAJUNA VISITA Y SE CONVENCERA

Ferrocarril al Pacifico

NUEVO ITINERARIO

SERVICIO DE PASAJEROS

[Léase para abajo]		[Lea para arriba]		
SAN JOSE ALAJUELA	SAN JOSE PUNTARENAS	ESTACIONES	PUNTARENAS ALAJUELA	
DIARIO	DIARIO	SAN JOSE	SAN JOSE	
HORAS	HORAS	DIARIO	DIARIO	
15.00	9.00	San José	14.34	11.03
15.35	9.35	San Antonio	13.56	10.25
16.00	10.00	Ciruelas	13.33	10.00
16.20		Alajuela		9.30
	10.20	Turrúcaros	13.10	
	10.50	Atenas	12.43	
	11.02	La Balsa	12.25	
ESPARTA	11.25	Escobal	12.01	PUNTARENAS
	12.00	Orotina	11.10	ESPARTA
PUNTARENAS	12.20	El Roble	9.10	Domingo, Martes
Domingo, Lunes	13.55	Puntarenas	8.45	Jueves y Sábado
Miércoles y Viernes	14.20			
6.15		Esparta		17.40
7.05		El Roble		17.00
7.30		Puntarenas		16.30
HORAS	HORAS			HORAS

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia. San José, 1o. de marzo de 1921.

Apartados Correos Nos. 12 y 21 **Rivera & Co.** Teléfonos Números 11 y 19

CASA FUNDADA EN 1893

BAZAR DE CARTAGO LA DESPENSA
Géneros, Artículos de Fantasía, Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido
Perfumería, etc.

LA FAMA LA COPA BLANCA
Nuevo Departamento de Géneros Abarrotes, Licores y Refresquerías

Abarrotes LA PROVEEDORA — Licores
Cartago — Costa Rica — América Central

DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR"
STRUCK & ALVARADO
FRENTE AL HOTEL WASHINGTON
Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

TALLER MECANICO DE LEON ROJAS
Se ha trasladado a los bajos de la casa de don Florentino Castro, contiguo a la casa del Lic. don Alberto Echandi.
Venta y arreglo de toda clase de maquinaria

EL MEJOR SURTIDO EN ARTIULOS PLATEADOS de NIQUEL y de BRONCE QUE HA LLEGADO AL PAIS Jardineras, Floreros, Estuches, Tocador CUBIERTOS DE MESA SEVICIOS TE Y CAFE BIZCOCHERAS REGALOS DE MATRIMONIOS Háganos una visita de información

Luis Siebe e Hijo

Imitada por Todos **CERVEZA TRAUBE** Igualada por Ninguno

El unionismo en Puntarenas

Discurso pronunciado por el Lic. don Emiliano Odio, en la organización del Subcomité Unionista de la Ciudad de Puntarenas en la noche del 29 de abril.

La gran corriente de simpatía que con el sentimiento unionista se abre paso por todo el Istmo de Centro América, para formar una sola República, permite afirmar que el magno problema de la Unión, ha dejado de ser una utopía, para convertirse en una hermosa realidad. El poro de su evolución toca a su término, y hoy a nadie se le ocurriría preguntar si es factible la unificación política de los pueblos, por los que derramaron su sangre generosa, los invictos generales Morazán y Barrios, porque, si tal pregunta se hiciera, causaría extrañeza la duda, en todo aquel que haya sondeado el sentimiento público.

Y los últimos acontecimientos que obligaron al pueblo de Costa Rica a empuñar las armas para defender la integridad del territorio, dieron ocasión de hacer saber a nuestros conciudadanos, que la frontera por el Norte no termina en la línea del Sapoá, porque en el momento del peligro, que es el momento único en que puede apreciarse el sentimiento de solidaridad, toda la América Central respondió como un solo hombre para hacer causa común en defensa de nuestros derechos conculcados.

Esta nobilísima prueba de fraternidad y de unión, que obliga nuestra gratitud impercenera, es el fruto de perseverante y abnegada labor, alcanzado por los propagandistas abanderados del unionismo quienes desde la desmembración de la República Mayor, hasta el día de hoy, cercano ya a su reconstitución, sacrificaron en aras de su ideal, lo mejor de sus vidas, y sus vidas mismas para llegar a esa soñada tierra de promisión que la cadena de los Andes mantiene siempre unida como protesta viviente de la naturaleza, que no permite la separación de pueblos, que por su suelo, por su origen, por su lengua, por su religión, por sus costumbres, por sus tradiciones, por sus tendencias y

por sus destinos futuros, tienen un mismo pensamiento y un mismo corazón. Caballeros de la Cruzada Unionista, la más noble que haya ocupado las mentes pensadoras de aquellos a quienes preocupó el porvenir de nuestra cara patria, en levantado relieve aparecerán en el anfiteatro de la Historia, armados del cincel y el martillo golpeando con férrea mano las columnas del prestigio, que por muchas décadas mantuvo de pie la bandera separatista. Al calor de su redentor influjo cayó el velo de pasiones y de mezquinos egoísmos que ocultó a nuestras pequeñas nacionalidades la pristina imagen de su patria.

TEATRO VARIEDADES - Jueves 5 Mayo
Función de Verdadero Arte - Estreno
LA ESPOSA RECHAZADA
por DORA MENICHELLI
DOMINGO ESTRENO
LA VOLADA de Dario Nicodemi

TEATRO TEBOL - Jueves 5 Mayo
Gran función a beneficio de la CRUZ ROJA COSTARRICENSE con la obra en 3 actos
EL RAYO
y tonadillas por la PALOU y la OBREGON
Mañana Viernes: TANDAS POPULARES
La Gatita Blanca y El Cuento del Dragón
Sabado: Debut de AUGUSTO QUIROS con
LA MASCOTA

TEATRO MODERNO - Jueves 5 de Mayo
Matinée a las 7 p. m. - a 0.25
Episodios 1º, 2º y 3º de la muy aplaudida serie
LA RED DEL DRAGON
NOCHE: a las 8 y 30
Emocionante estreno de la famosa cinta
LA GRAN PERSONILLA
por MAI MURRAY

Cámara de Comercio de Costa Rica PERMANENTE.
A los señores socios de esta Cámara, que residen fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Almacén "Ambos Mundos", a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique ese pago.
San José, 6 de Marzo de 1921

nas del prestigio, que por muchas décadas mantuvo de pie la bandera separatista. Al calor de su redentor influjo cayó el velo de pasiones y de mezquinos egoísmos que ocultó a nuestras pequeñas nacionalidades la pristina imagen de su patria.

Señores: es curioso ver, cómo mientras en el Norte y en el Sur del Continente, las entidades afines, se congregan para constituir grandes entidades políticas, se disgrega la América Central, y que, mientras Washington y Bolívar, padres de América, inclinados sobre el porvenir tocan con su pensamiento la suerte que el destino reserva a los pequeños Estados, y se aprestan a la defensa de las posibles invasiones futuras, dando vida a los grandes sistemas federales de gobierno, nuestros hombres de Estado, proclaman el credo separatista y abandonan nuestra nacionalidad a la desventurada suerte que en todos los tiempos cupo a los pueblos débiles; suerte que no puede ser otra en definitiva que la ruina y la muerte, porque es menester tener presente que las accechanzas de los fuertes prevalecerán sobre los pueblos que no están armados para su defensa y que en el terreno del derecho internacional no debe esperarse el rescate de los pueblos que fue ron oprimidos, porque una dolorosa experiencia demuestra en el transcurso de la Historia, que en la vida de las naciones nunca privó otro derecho que el derecho de la fuerza.

La América Central está al frente de arduos problemas de orden internacional que amenazan su soberanía y su va cilante situación económica requiere el concurso de todas sus fuerzas inteligentes y de todas sus buenas voluntades para no dejar zozobrar la nave en el mar proceloso de la tempestad que se avecina. Para entonces—con juramento de amor y de fraternidad—se habrá sellado nuestro común destino.

Nobles hijos de Guatemala que ceñís a vuestra frente el frondoso laurel que desde ahora os consagra la bandera unionista. Caballeros de la inspirada palabra, fulgurante como el iris viviente que matiza la sedosa pluma del quetzal, símbolo de vuestra cara Patria, sed bienvenidos entre nosotros y decid a vuestro generoso pueblo, hermano del nuestro, que habéis recibido el corazón de Costa Rica, el testimonio de adhesión y simpatía que habrá de coronar vuestro altísimo propósito. He dicho.

EL BALANCE COMERCIAL. Qué es. En qué consiste. Dificultad para determinarlo. Influencia de IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES. Elementos invisibles.

TIPOS DE CAMBIO
Tipo comercial intrínseco. Tipos comerciales especulativos. Su control por medio de importación o exportación de oro. PUNTO LIMITE DEL ORO. (Gold Point). Su cálculo. En que se basa, como se llega a la base. El nominal PESO ORO.

MONEDAS EXTRANJERAS. Su depreciación con relación a su valor intrínseco. Cotizaciones en mercados extranjeros.

APLICACION de Teneduría de Libros a cuentas en MONEDAS EXTRANJERAS. El "AJUSTE" periódico de tales cuentas. LETRAS DE CAMBIO. Su modelo. Su fundamento. Su uso. CALCULO DE FACTURAS locales y extranjeras. Sistema directo mas exacto y práctico.

Este Estudio Especial forma parte del CURSO GENERAL DE CONTABILIDAD Y PRACTICAS COMERCIALES Puede obtenerse por sí mismo y será enviado libre de porte al recibo de la suma de CINCO COLONES (€ 5-00). VALE MUCHISIMO MAS

Escriba a Escuela Postal
Apartado 1018 SAN JOSE

Cambios y Monedas claramente explicados en nuestro ESTUDIO ESPECIAL

El conocimiento de estos asuntos es de intensa actualidad Ninguna persona culta debe ignorar estas cuestiones que forman la base de nuestro problema nacional actual

CONTENIDO:

CAMBIO. Qué significa realmente. Tipo. Premio. Descuento. Paridad.

SISTEMAS MONETARIOS. En qué consisten. El Talón de Oro. El Fondo de Cambio Internacional. La Base de Plata.
a) Monometalismo. Bimetalismo.

PAPEL MONEDA inconvertible.
a) Nuestra situación actual.
b) Situación mundial.

VALORES INTRINSECOS. Como se determinan en cualquier sistema monetario. Valores intrínsecos de las monedas de los principales países del mundo con que negociamos. Su comparación con nuestra moneda. Valor intrínseco del Colón.

LA LIBRA ESTERLINA. Clase de moneda, su cálculo, su reducción a bases más simples decimales.

"Muy triste es en verdad, en la vida social, no entender los problemas que afectan intensamente la vida misma de la comunidad"

Waterloo

(VICTOR HUGO)

Al General Negret

¡Waterloo! ¡Waterloo! ¡Llanada taciturna!
Cual onda de bosque, valles y farallones
mezcló la muerte pálida los negros batallones.
De un lado, Europa: Francia se levantaba al frente,
¡Atroz choque! A los héroes burló Dios, inclemente;
¡Fatigada la suerte, desertaba, victoria!
¡Oh, Waterloo!, me arranca lágrimas tu memoria,
pues aquellos soldados de la olímpica guerra
fueron grandes. Habían sojuzgado la tierra,
echado veinte reyes, cruzado Alpes y Rhines,
y cantaba su espíritu por épicos clarines.

Declinaba la tarde, y en la pugna ilusoria,
dél era la ofensiva y casi la victoria,
a Wellington tenía guindado contra un monte.
El antejo en mano, miraba el horizonte
y el centro del combate, buscando el punto oscuro
de temblaba la lid y con ella el futuro.
El ámbito sombrío era como un océano.
Feliz grito: Grouchy, ¡mas ay!, era el prusiano
BLUCHER! Y la esperanza cambió de campo, el juego
cambió de azar, y el campo fue como un mar de fuego!
Al rayo que lanzaban inglesas baterías
cedieron nuestros cuadros; airadas vocerías
colmaron la llanura de gritos prolongados:
allí se estremecieron pendones desgarrados,
y todo fue un abismo ardiente en que rugía
el dolor como en medio de loca herrería;
vórtice de las tropas, como lienzos de muros,
rodaban, o caían cual los trigos maduros
los altos zapadores de penachos enormes,
¡horribilmente bellos, con heridas disformes!
¡Matanza atroz! Momento horrible en que la duda
hizo nublarse del César la frente melencua,
e inquieto el héroe pálido de ímpetus soberanos,
sintió que la victoria le huía de las manos...

Tras un barranco, en grupos, la vieja guardia oía.
¡Oh suprema esperanza, oh suprema alegría!
¡Adelante la guardia! gritó, "que cargue ahora",
y desfilaron, ébrios de rencor los lanceros,
con sus polamas grises; los altos granaderos;
los dragones que Roma no superó; los rudos
coraceros de colback o de cascós crinados.
Todos los de Friedland y Rivoli, serenos
ante la muerte, impávidos bajo los roncós truenos,
comprendiendo que iban hacia la eternidad
saludaron su dios de pie en la tempestad,
y sus bocas clamaron: ¡Viva el Emperador!
Después, a paso lento, cantando, sin furor,
tranquila, sonriendo a la metralla artera
la guardia del imperio se abalanzó a la hoguera.
Napoleón, erguido sobre el corcel, los mira;
vélos llegar al centro de la fatal espira
bajo las bocanadas que vierten los cañones;
caer, uno en pos de otro, sus bravos batallones,
fundirse regimientos de granito y de acero
como se funden cirios al soplo del brasero.

Arma al brazo, alza frente, iban graves, estoicos:
¡Ninguno cedió un palmo! ¡Dormid, muertos heroicos!
El ejército entero vaciló entre los bronces,
viendo morir la guardia imperial, y fue entonces
cuando, súbito, alzando su voz desesperada,
la Derrota—gigante de pupila extraviada—
pálida y asustando las más fieras legiones,
trocó los estandartes en lívidos girones,
y erguida entre el desastre, espectro de humo y llamas,
atravesó espantosa como el ciclón las ramas,
y le gritó al soldado perdido en la humareda,
y agitando los brazos: "¡Que se salve el que pueda!"
¡El que pueda! ¡oh afrenta! ¡horror! Todas las bocas
gritaban; por los campos, esas figuras locas,
movidas como a impulsos de ciegos aquilones,
cruzaban entre rotas cureñas y furgones;
caían en los fosos, se ocultaban serviles...
arrojaban las águilas, los mantos, los fusiles,
bajo el sable enemigo; y aquellos veteranos,
temblorosos, gemían, lloraban y corrían,
y en el guñar de un ojo, como se va en el viento
una brisa de hierba, borrose en un momento,
del inmortal ejército, el magno monumento...
Y esa llanada muda do sueña un sino adverso
vio huir a los que hicieran huir al universo.

Han pasado los años, y aquel rincón de tierra
de Waterloo, que el trance más doloroso encierra,
ese campo siniestro de nadas y de instantes,
tiembla aún de haber visto correr a los gigantes
Napoleón mirólos huyendo como un río:
hombres, caballos, todo, y con gesto sombrío,
sintiendo en sus entrañas como un remordimiento,
alzó las manos trémulas al bosco firmamento,
y dijo: "Mis soldados murieron; yo, vencido,
mi Imperio como un vaso roto, desvanecido."
¡Y es éste, oh Dios, ahora el castigo ofrecido!"
Y al tronar del cañón que el espacio oscurece,
pudo oír uno voz que le dijo: ¡No es ese!

GUILLERMO VALENCIA

Para leer sentado

La opinión pública y el Ferrocarril al Pacífico

¡Terribles ironías de la vida!
Los Hermanos Volio, según
"La Tarde" del lunes,
fracasarán en el empeño de
llevar a la Administración del
Pacífico a don José Cabezadas,
decidido revolucionario que
"atajará los trenes" porque,
según se lee en otra columna,
a más de la clarividencia del
Gobierno para develar insu-
rrecciones peligrasillas, Mr.
Williamson continuará en su
mullido sillón, dado que nes-
tra augusta Representación
Nacional reconsiderará la di-
ferencia de sueldos.
¡Qué fresca para deso-

rientar incautos! El señor Pre-
sidente en su poético cuanto
bien escrito Mensaje — que
ha sacado puntas — dice, lla-
na y lisamente: "Desgracia-
damente el señor Williamson
(su magnífico administra-
dor), abandona su puesto por
no convenirle el sueldo"...
y más de uno y de dos y de
tres padres de la Patria, que
se compadecen del ferrocarril
por su penuria, manifiestan a
los cuatro vientos su convic-
ción de que en la Cámara no
tendrá cabida ningún proyec-
to que tienda a desbaratar u-
na ley debidamente sanciona-
da por el Ejecutivo, cual es
la del Presupuesto que fija
en \$ 1.000-00 el sueldo de

Una página sobre Napoleón

Contemplada la obra de Napoleón Bonaparte desde la lejana distancia de un siglo, que hoy hace de su muerte ocurrida en medio de las sombrías soledades y humillaciones de Santa Elena, no puede menos de considerarse sino como el producto del fatal encuentro y necesario choque entre el antiguo y el nuevo régimen, que forma en los tiempos presentes el grandioso cuadro de las instituciones libres del mundo civilizado.

Napoleón actuó, pues, por los imperiosos dictados de la historia que ordena y perfecciona el curso de los humanos acontecimientos, aun a pesar de la torpe acción de las pasiones y de las trastreras codicias, que vanamente se anteponen en su progresiva marcha, como el más genial protagonista en aquella accidentada y trágica ascensión del absolutismo político fundado en el derecho divino de los reyes al soberano ejercicio de la opinión y de la voluntad de los pueblos.

La Revolución del 89, que había declarado con voz de sangre y de fuego al pie de la Bastilla los invulnerables Derechos del Hombre, había culminado por las constantes divisiones intestinas en las graves crisis del Terror y, no sólo se agitaban ya los pueblos contra las desmedidas locuras de la Convención, sino que también la reacción monárquica amenazaba la caída de la República por todas las fronteras de Francia con sus armas invasoras.

Mas la necesidad de los tiempos siempre produce a los hombres que han de darles salvación, y he aquí, que bien pronto surge el nombre del oscuro soldado de Córcega, que habrá de ser el árbitro de los destinos de Francia gloriosa, y darle un acelerado impulso a las nuevas corrientes de i-

Para prevenir la difteria en los niños, déles al ir y volver de la escuela, una sabrosa pastilla



ese Administrador; y rechazarán el leonino proyecto en caso dado, las mismas 22 firmas que reeligieron para Presidente del Congreso al Lic. Volio, simpatizadora por un sustituto para Mr. Williamson, según "La Tarde".

Están, pues, desvirtuadas las especies de que Mr. Williamson se queda y que el Congreso le devolverá la diferencia que le quitó.

En cuanto a don Alberto L. Pérez, en cuyas manos marcharía aquella empresa sin que hubiera el riesgo de que para en el abismo — como si podría acontecer en otras, por tidarias de los procedimientos autócratas y adictas a la política de opresión con abuso de autoridad que rayana en soberbia, dada su ignorancia e ineptitud — don Alberto, repetimos, no puede confundirse en el número de los que rodearon y ensalzaron al usurpador. Las famosas Gacetas que espantan a "La Tarde", presuntas cuerpo del delito, deben estar en alguna biblioteca encantada porque no ha sido posible dar con ellas; y puesto que — caso de meopía — un saludo de mera cortesía bien puede ir dirigido a un enemigo, según convenga, diplomáticamente hablando, queda también el señor Pérez, exento de la responsabilidad que capciosamente le enrostra "La Tarde". No debe olvidarse que algunas de las figuras políticas que dan timbre al Gobierno, fueron algo más que cortesés el 27 de enero de 1917 y después, puesto que tan sólo con los saludos y felicitaciones de estilo.

Don Alberto Pérez si puede ser Administrador del Pacífico, y los trabajos que en ese sentido se hacen han merecido la aprobación de la opinión pública — a despecho de los conservadores — que le es desfavorable a ciertos dioses olímpicos que están ya al desplomarse, y que en las iras de la desesperación — últimos es resortes — tratan de manciplar a los inferiores en jerarquía, pero superiores en todo lo demás.

Esos dioses insuflados, grandezas hijas de la ira, son copos de humo que se esfuman con la renovación del aire; y recibirán como lo acitieron los dioses soberbios de la mitología griega, los castigos tenebrosos.

Por la opinión pública, *Marqués de la Montaña*
Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

deas que transformaban por entonces el mundo.
Vencedor en los levantamientos de Tolón y Marsella, salvó después en París a cañonazos a la Convención, haciéndose cargo luego de las famosas campañas de Italia y Egipto, que dieron mayor brillo y lustre a sus laureles de intrépido y aguerrido General.

La Convención, que se había dado una nueva Constitución llamada del Directorio, no había conseguido todavía mantener los prestigios de su autoridad, y alentados los realistas no se cansaban de crearle siempre dificultades. A favor de tan crítica situación, Bonaparte prepara a su regreso un golpe de Estado, haciéndose conceder el título de Primer Cónsul, y finalmente, en virtud de un plebiscito, la dignidad imperial perpetua y hereditaria. "Entonces — sostiene el publicista Planas Quintana — fué cuando tratando de potencia a potencia con la antigua Alemania, desahizo el Sacro Romano Imperio Germánico de los Otones, levantando de sus ruinas el Austria actual. Entonces fué cuando, por esa no interrumpida sería de coaliciones y victorias, hizo bambolear a Austria y Rusia en Austerlitz; anonadó a Prusia en Jena; acosó al Oso del Norte en sus cavernas de hielo; hizo temblar en su aislamiento marítimo a la soberbia Albión; fundó la Confederación del Rhin o Estados Federativos que tenían por fin principal proporcionar cetros y coronas a sus parientes y amigos bajo el protectorado del Imperio Francés; conquistó a Italia con más rapidez, aunque con menos estabilidad, que los tercios de Fernando el Católico y Carlos V; por la paz de Campo Formio adquirió la Bélgica; por la Lunéville, las Repúblicas de Holanda, Suiza, Génova y Lombardía. Sienta en el trono de Nápoles a su hermano José, y pasado éste al de España, a su cuñado Murat; entrega el de Holanda a Luis, y por el tratado de Tilsit el de Westfalia a Jerónimo; hace aceptar en Suiza a un Mariscal francés, y anexiónase la Alemania hasta el Elba; de modo que en pocos años sus dominios se extendieron desde las orillas del Báltico a la desembocadura del Tajo. En suma, en 1812 había Napoleón cambiado por completo el mapa de Europa".

Mas sirviendo Bonaparte a sus desmedidas ambiciones, hijas de su genio inmortal y de la acción combinada de las circunstancias amenazadoras que conservaron siempre en zozobra el suelo y la dignidad francesas, es preciso convenir en que su obra militar y política, fué indispensable para el despertamiento de los pueblos a una vida de civismo y de verdadera nacionalidad, bsas únicas que más adelante les dió organización y les preparó el actual régimen civil y constitucional que hoy es gala de la cultura y de la civilización.

Nos da idea de la alta presión de las viejas tradiciones monárquicas, a favor de las cuales los pueblos eran reducidos a la nada en lo que se refiere a sus más esenciales intereses públicos, el hecho de que tan pronto la estrella na-

poleónica pereció entre las nieves de Rusia y las ardientes llamas del corazón del Cid, las pertinaces tendencias de los sistemas del siglo diez y ocho, se hicieron sentir con mayor fuerza y temeridad por los sombríos manejos de Metternich en Austria y de Pitt en Inglaterra, que inútilmente trataron de aplastar los ideales revolucionarios de la aún humeante República, por la nefasta acción de la Santa Alianza, que llevó inconsideradamente sus propósitos hasta la pretensión de devolver sus antiguas colonias de Tierra Firme, a la España de Fernando VII.

Las Revoluciones de 1830 y de 1848 en Francia, que entregaron la República a Luis Napoleón, habían de resurgir en el 70, en que por la inconsculta gestión imperial de este último, logró al fin sentar sus más firmes y sólidas bases, bajo el pensamiento de Gambetta y Thiers, rompiendo brecha en todos los pueblos del mundo el espíritu de las nacionalidades, hasta entonces olvidado y que dieron conformación a Alemania e Italia, y los esfuerzos del constitucionalismo que hoy rige aun en los sistemas de reza-go monárquico.

Sin las campañas de Napoleón, no se habrían forjado los caracteres para el ejercicio de las armas y de los derechos que corresponden a toda ciudadanía en el más alto concepto de la palabra, y la civilización no habría acelerado el curso que requería para entrar en la presente madurez de los pueblos, que hoy rinden culto a los altares del siglo veinte, a los elevados principios de la razón y de la dignidad humanas.

La América tampoco habría podido exhibir los nombres de Bolívar y de San Martín, que acaso habrían quedado del dictado de simples precursores del movimiento de su emancipación política, y que constituyen sus mejores títulos de gloria, y el mundo en estos días no habría podido dar, finalmente, su más formidable y definitivo mentís a todo loco desvarío de predominio universal, que no se funde en la común justicia y solidaridad de todos los hombres.

Rayo fué Napoleón en la gigantesca tempestad producida por el choque de dos siglos, y uno de sus perdidos ecos vino a percutir sin duda alguna en la frente serena de Joffre!

Claudio Castro Saborío

San José, C. R., 5 de mayo de 1921.



El Sanatogen

Evita Pasar Noches en Vela

El Sanatogen une científicamente las mismas substancias naturales que los nervios y el cerebro han gastado en demasia por el trabajo, preocupaciones o enfermedades.

El Sanatogen, al suplir el déficit de estas substancias vitales, reconstituye los nervios, mejora la digestión, devuelve el apetito y en el sueño nos da el descanso reparador que nos mantiene activos y placenteros durante el día.

23,000 médicos lo han alabado por escrito. Millares de hombres y mujeres han sentido personalmente estos efectos.

La mejor prueba es la práctica. Emplee hoy la prueba práctica. Lo demandará su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho que se vendan en todas las farmacias, droguerías, papelerías, librerías y tiendas de artículos de escritorio.

Los distribuidores en Costa Rica son: **Formamint**, S. A., 20 Irving Place, New York, U. S. A.

Sanatogen

AVISO

Importadores y Exportadores

Maquinaria "AUTOMÁTICA" para biselar y pulir el cristal. Destiladores de agua. Vidrio y cristal. Grandes máquinas de funcionamiento automático para pulir y sacar rayas, descascarados y matizados al cristal. Sorbeta "automática" la más moderna del mundo con su propio motor eléctrico para hacer helados. Patente para 15 años. (nueva invención) garantizada por 20 años.

Exportamos: cualquier producto del suelo de los países Hispano Americanos. Consultanos, y pida nuestro catálogo gratis, español.

Exportamos y Tenemos:

New York City, Estados Unidos, U. S. A.
P. O. BOX No. 86, STATION (O)

SPANISH AMERICAN FORMULAR,

Solicitemos firmas solventes para nuestra representación.
Inútil sin referencias bancarias y comerciales.

La sesión de ayer en el Congreso

A las 3 p. m. se abrió la sesión.
Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Pérez.—Presenta un proyecto de ley que tiende a proteger los que cultivan tierras en lugares de la República, siendo propiedades de un tercero que se hallan inscritas en el Registro Público. Habló de los perjuicios que reciben principalmente en la apartada región del Guanacaste los agricultores pequeños, que por falta de medios suficientes desconocen las leyes.

Su proyecto tiende a reformar algunos artículos del Código Civil, de un proyecto ya presentado a la Cámara en el año 1916 y que desea rescitarlo en beneficio de los agricultores expropiados de los terrenos que cultivan con caño para su sostenimiento.

Pasó dicho proyecto al estudio de la Comisión de Legislación.

La Mesa leyó una nota del señor Ministro de Relaciones Exteriores, dando cuenta del envío del Pacto de Unión Centroamericana, firmado el 19 de enero del año en curso.

A continuación se procedió a dar lectura al Texto, con todos sus artículos, que pasó al estudio de su respectiva comisión que verá oportunamente su dictamen.

Se leyeron varios asuntos de pensión. Se puso a discusión el dictamen verificado por la comisión correspondiente, favorable al proyecto de fijar una pensión vitalicia por \$ 50,000 mensuales, a don Sergio Chacón Chaverri, portero de las Escuelas de Heredia.

Se procedió a votación secreta, obteniendo 16 votos afirmativos y 15 negativos. Fué aprobado el dictamen y también en su primer debate.

La Mesa puso en discusión de tercer debate, el proyecto para enviar a don Guillermo Padilla Castro por cuenta del Estado a una clínica americana o europea.

Puesto en votación secreta fué aprobado con 26 votos afirmativos y 6 negativos.

Volio.—Procedáse a la discusión detallada.

Cigarrillos Habanos

Por MAYOR y MENOR en el
GRAN HOTEL FRANCES
La Cajetilla, C. O. 80

Calzado "Gil"
SAN JOSÉ C. R.

ZAPATERIA GIL
Surtido especial para invierno

SARNA
Combata esa PICAZÓN o RASQUÍNA con el FAMOSO ACEITE VERDE

y verá como destruye este horrible parásito

DE VENTA: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Hnos. Cartago: Farmacia Española, de Lucas Morúa.

LA COLONIAL
Fábrica de Cacao y Café Molido

— MIGUEL GARCIA y HNO —
— Cacao puro molido —
— de 1 a 40 céntimos la libra
— de 2 a 35 céntimos la libra
— Café, superior calidad —
— de 1 a 50 céntimos la libra
— de 2 a 40 céntimos la libra
(PASAJE JIMENEZ)

Paraguas

Se acaba de recibir un gran surtido de Paraguas, así como generos y otra clase de materiales para el ramo de Paragüería.

LA JAPONESA, 25 varas del Cometa, MANUEL RECO.

Urbina.—Mociona para que se sustituya la forma redactada en el decreto por ésta: El Estado sufragará los pasajes de ida y regreso, gastos de curación y además 150 dólares mensuales, por el tiempo que dure la permanencia del señor Padilla.
Fué aprobado.
Se aprobó en tercer debate el proyecto de Ley, para conferir el título de ciudad a la villa de Orotrina.

LEY DE ASEGUROS

La Mesa leyó los dictámenes presentados por el estudio de la mayoría y minoría con ciertas reformas y modificaciones, sobre la Ley de Seguros.

Arias.—Manifiesta negar su voto a los dos dictámenes leídos. Hizo referencias a la ley de 1915 sobre tres puntos principales que exigía en primer término que las Compañías Aseguradoras, fijaran en Costa Rica, un representante de capacidad legal que respondiera a la demanda de los interesados, respaldados por un fondo en el Erario Público de cien mil dólares, como garantía a los perjudicados y cierta responsabilidad sobre los intereses de los vecinos no asegurados. Esta ley fué amenazada por los Agentes de dichas Casas Aseguradoras y cayó con la ley de 1918, que se piensa revivir, estando dentro de la Ley de sanción derogada por este Congreso.

Hizo una corta defensa sobre la ley de 1915, emitida durante la Administración González Flores y combatió las

Hotel Washington
Administrada por su Propietaria
M. DE LA PRADE
Único de Primera Clase en el país

Se habla Inglés, Francés y Español
Dormitorios Confortables con Baños Fríos y Calientes
Cuartos Especiales Para Agentes Viajeros
Tel. 173 - Ap. 479

Sociales
Viajeros

De Villa Colón está en esta capital el Cura de aquella población doctor don Marcel Maldonado; lo saludamos atentamente.

—Procedente de Alajuela se encuentra entre nosotros el señor Profesor don Ismael Chacón, acompañado de su hijo don Virgilio, recientemente graduado cirujano dentista en los Estados Unidos.

—De la misma ciudad llegó don Ramón Lombardo.

—Para su finca en Línea Vieja salió ayer don Roberto Solano.

—De Turrialba, donde había ido de paseo, llegó el doctor don Antonio María Soto.

—De Alajuela vino don Manuel de Jesús Castro.

—Llegó de Limón nuestro estimado amigo don Abel Robles a quien saludamos atentamente.

—Para la República de México saldrá mañana don José Luis Fonseca; muy feliz viaje le deseamos.

—Procedente de Alajuela vimos ayer a don Ramón L. Cabezadas.

ACCION DE GRACIAS

Hago pública manifestación de agradecimiento a la Santísima Trinidad y a Nuestra Señora del Rosario, por haber dado tanto acierto a los médicos en la curación de mi mamá, y en la seria operación practicada con tan buena éxito en mi pequeña hija.

OFELIA C. DE SEGREDA
San José, 4 de mayo de 1921.

El Doctor
M. J. Zeledón Alvarado
MEDICO - CIRUJANO
Ha trabajado en oficinas y su residencia 150 varas al oeste de la Botica Francesa

Edulcorados ventosos - Paludismo
Enfermedades internas
Servicio continuo de día y noche

reformas leídas por la comisión que tuvo a su cargo dicho estudio.
Saborio (Adán).—Advierte que esos puntos están comprendidos en el nuevo proyecto, y que en las modificaciones hechas se exige a los asegurados un 25% para indemnizar a los no asegurados.

Sancho.—Como miembro de la Comisión dijo que no valía hacer discusión para tomar como base una otra ley. Puede tomarse la de 1915 y en el curso de los debates hacer las modificaciones pertinentes.

La sesión se levantó a las 5 p. m.

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA
JESUS MARIA CASTRO V.
25 v. al N. de la Plaza Viquez
Teléf. 1372 - San José, C. R.

LOCAL ESPACIOSO. Se alquila uno propio para oficinas o agentes de comercio. Informes en la Tienda Azul.

A. H. GARNIER & Co.
Agencia de anuncios

Avisamos al Comercio y al público en general, que nuestra oficina quedó instalada frente al Palacio de Justicia Recibimos anuncios para todos los diarios

A LOS COMERCIANTES Y PANADEROS

Papel Sulfit

bultos de 3600 pliegos buena clase a \$ 32 y por rosna de 360 pliegos \$ 3.30 en Las Olas, Miguel Armas.

Beneficio de la Cruz Roja Costarricense

El debut del barítono nacional Augusto Quirós. Hoy tendrá lugar en el Trébol el soberbio beneficio de la Cruz Roja Costarricense que a ésta gentilmente ha dispuesto dar la Compañía Obregón-Palou, que tan admirablemente se ha compaginado con el sentir nacional.

La compañía de opereta que actúa con tan ruidoso éxito en el Teatro Trébol, ha dado en esta ocasión una prueba de su cariño sin límites al pueblo de Costa Rica; ha sido un gesto hermoso que lo guardaremos junto al corazón con todo el cariño de que son capaces los josefinos.

La obra que se llevará a escena, EL RAYO, es una de las obras más cómicas del teatro español y los artistas que integran la compañía Obregón-Palou hacen de dicha obra una magnífica interpretación. Es una comedia para reír de muy buena gana.

Al final de la función las aplaudidas tiple Obregón y Palou y el tenor Cozer, deleitarán al público con preciosas tonadillas y canciones.

Para el sábado se anuncia el grandioso debut del barítono nacional Augusto Quirós, tan querido por nuestro público, con la "inmortal" opereta francesa "Mascota". Será todo un suceso artístico de primera magnitud.

El lleno de hoy es completo; todos los palcos y butacas han sido tomados por lo más brillante de nuestra sociedad.

La mejor
Fábrica de Siropes y Aguas Gasosas
(Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS
JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono 190 - Apartado 935

MATEO FOURNIER Q.
— DENTISTA —
Oficina situada al costado Sur de la Catedral contigua al HOTEL WASHINGTON.—San José.